



## **Déclaration des Loges maçonniques organisatrices pour la justice, la mémoire et la paix en République Démocratique du Congo**

Réunies à Paris, ce samedi 31 mai 2025, au sein du Grand Orient de France,

Sous l'impulsion d'un engagement collectif porté par les Respectables Loges suivantes : La Fraternité Centrafricaine, Orient de Bangui – Région 03 « Le Monde », la loge Respect & Fraternité toutes deux membres du GODF, La Respectable Loge République du GOCB, les Respectables Loges Mosaïque Hiram, Claude et Catherine Helvétius et Le Levant de la GLMF, et la Respectable Loge Que Scay-je du Droit Humain,

Et avec la participation des obédiences invitées (Grand Orient De France, La fédération française du Droit Humain, Grande Loge Mixte de France, Grand Orient du Congo Brazzaville, Grand Orient Traditionnel du Congo, Grand Orient De Suisse,

Nous, Frères et Sœurs réunis en conscience, portons solennellement la parole suivante :

### **1. Une tragédie silencieuse**

- Le conflit qui ravage l'Est de la République Démocratique du Congo depuis plus de trois décennies est l'un des plus dévastateurs du XXIe siècle : des millions de morts, des centaines de milliers de femmes violées, des communautés déplacées, des enfants enrôlés.

- Cette guerre conduit à la profanation spirituelle : En Afrique, la terre n'est pas un simple territoire : elle est vivante, sacrée, et porte la mémoire des ancêtres. Un lien invisible et puissant unit les vivants à cette terre nourricière. Celui qui la profane ne brise pas seulement un équilibre naturel, il offense les esprits qui y résident, et tôt ou tard, il en subira les conséquences.
- Cette tragédie ne saurait être réduite à une affaire intérieure ou ethnique. Elle résulte d'une logique de prédation systémique, mêlant convoitises minières, complicités internationales et impuissance politique.
- Ce drame est aussi celui du silence, de l'oubli organisé, de l'aveuglement diplomatique et médiatique.

## **2. Un espoir sous conditions**

- Le 25 avril 2025, une Déclaration de principes a été signée à Washington entre les ministres des Affaires étrangères de la RDC et du Rwanda, avec l'appui actif des États-Unis.
- Nous saluons cet acte diplomatique comme une ouverture possible vers une désescalade.
- Mais nous rappelons solennellement : aucune paix ne sera durable si elle se construit au prix de l'impunité, du déni ou de l'effacement des souffrances.

## **3. Une exigence de justice et de mémoire**

- Nous affirmons que la justice est le socle de la paix.
- Nous appelons à la création d'un mécanisme international indépendant de vérité et de justice, pour enquêter sur les crimes commis, rendre hommage aux victimes et identifier les responsabilités.
- Nous soutenons une mobilisation panafricaine, diasporique et fraternelle, pour que les ressources naturelles de la RDC profitent enfin à son peuple et non aux marchands de guerre.
- Nous appelons à l'inclusion réelle de la société civile, des femmes, des jeunes et des survivants, dans tous les processus de paix, de mémoire et de reconstruction.
- Nous croyons qu'un panafricanisme d'action, à l'image des États unis d'Afrique en devenir, peut offrir une réponse politique durable à la fragmentation, à l'ingérence et à la balkanisation. L'unité continentale est un horizon crédible face à l'impunité et à la division.

En tant que loges souveraines, nous affirmons que notre engagement repose sur les valeurs fondamentales de la Franc-maçonnerie :

- La vérité, la justice, la dignité humaine, et la fraternité universelle.
- Par cette déclaration, nous faisons œuvre de mémoire, de vigilance et de responsabilité.
- La paix sans justice n'est pas la paix. La parole sans mémoire n'est pas la vérité.

Et c'est ensemble, Frères et Sœurs d'Afrique, d'Europe et d'ailleurs, que nous portons cet engagement.

Ce texte a été porté par les Frères et Sœurs réunis dans le cadre de la conférence publique du 31 mai 2025, à l'initiative d'un travail collectif inter loges. Il n'engage pas formellement les obédiences, mais reflète une parole fraternelle, libre et consciente, émise dans l'esprit des valeurs maçonniques universelles.

Fait à Paris, le 31 mai 2025

Loges participantes à l'organisation de la conférence publique sur la RD Congo.